

LOS BANCOS COMUNITARIOS DE SEMILLAS

En 2011, el Fondo de Desarrollo de Noruega publicó un informe de gran interés sobre el impacto y los resultados de los bancos de semillas comunitarios. El Informe [*Banking for the future: savings, security and seed's*](#) destaca el papel de los bancos comunitarios de semillas para garantizar su seguridad y mejorar el acceso de los agricultores a las semillas, permitiendo de conservar la biodiversidad agrícola y los conocimientos tradicionales.

El informe presenta las experiencias realizadas en Bangladesh, Costa Rica, Etiopía, Honduras, India, Nepal, Tailandia, Zambia y Zimbabwe. Estos países fueron pioneros en la implementación de diversos tipos de bancos de semillas comunitarios. El informe concluye con la ponencia muy significativa de Olivier De Schutter, Relator Especial de la ONU sobre el Derecho a la Alimentación, en la 64ª sesión de la Asamblea General de la ONU (octubre de 2009) alentando a todos los Estados a que apoyen los sistemas de intercambio de semillas locales, como los bancos de semillas comunitarios.

Los bancos comunitarios de semillas son colecciones de semillas mantenidas y administradas por las propias comunidades. Las semillas pueden ser almacenadas en grandes cantidades para asegurar que el material de siembra esté disponible, o en muestras pequeñas para asegurar la disponibilidad del material genético de las diferentes variedades en las situaciones de crisis. Los bancos comunitarios de semillas desempeñan un papel estratégico para mejorar el acceso y el control de las semillas por parte de los agricultores, así como para contribuir a la conservación y utilización sostenible de la diversidad genética de los cultivos.

Las experiencias de los bancos comunitarios de semillas se están expandiendo en muchos países, por iniciativa de las organizaciones de agricultores, de ONG, pero también de las instituciones nacionales competentes y del sector académico. El Ministerio de Agricultura de Nepal, por ejemplo, promueve los bancos de semillas comunitarios como estrategia nacional. De su sitio web provienen las bellas imágenes que aparecen en esta página. El escenario futuro deseable es que cada territorio y cada país dispongan de su propio banco de semillas, construido con la participación activa de las organizaciones de agricultores. Estas herramientas, que se utilizan normalmente para alimentar a la actividad agrícola, asumen un papel estratégico en situaciones de crisis y de desastres naturales, que pueden afectar las semillas nativas y generar la dependencia externa, con consecuencias conocidas sobre la pobreza y la pérdida de biodiversidad.

Los sitios que se presentan a continuación contienen guías y orientaciones metodológicas que pueden ser aprovechados para todos los países y territorios interesados en implementar Bancos comunitarios de semillas. Estas guías, elaboradas en contextos muy diferentes, también muestran la gran variedad de experiencias positivas que se están desarrollando en el mundo en este aspecto crucial para la seguridad y la soberanía alimentaria.



Para saber más

[Tipología de bancos comunitarios de semillas](#)

[National Workshop on Community Seed Bank, Nepal](#)

[Department of Agriculture, Ministry of Agricultural Development of Nepal](#)

[Artículo en Biodiversity International](#)

[Artículo en Biodiversity International](#)

[Estableciendo bancos comunitarios de semillas complejos en África](#)

[Creando un banco comunitario de semillas, Kenia](#)

[Como implementar un banco comunitario de semillas, Kenia](#)

[Guia publicada por Green Foundation, India](#)

[Guia para los bancos comunitarios de semillas, Nicaragua](#)

[Banco comunitario de semillas, Nicaragua](#)

[Banco comunitario de semillas, Guatemala, FAO](#)

[Bancos de semillas, Mexico](#)